
山东证监局建立

投资者诉求分类处理机制

证券时报记者 程丹

山东证监局建立的投资者诉

求分类处理机制，让

2014

年以来

的投资者诉讼处理效率有所提

高，数据显示，去年山东证监局接

待来访

55

批

83

人次， 接听来电

750

余个，约

80%

的来访、

90%

的

来电能够当场答复或协调解决。

投资者诉求分类处理机制，

就是专岗专人负责投资者诉求处

理工作，确定办公室作为信访、举

报和投诉工作的牵头处室， 设立

专岗并指定

AB

角负责统一接收、

转办、答复投资者诉求事项；各业

务处室分别指定专人负责投资者

诉求处理工作， 确保工作责任到

人。 同时，明确投资者诉求办理流

程，根据制定的《信访工作规程》、

《

12386

证监会热线投诉事项工作

规程》 等投资者诉求处理工作制

度， 细化各类投资者诉求的办理

流程，及时接收投资者诉求，安排

专人负责投资者来访接待、 来电

接听与来信接收工作，建立信访、

举报、投诉事项办理情况台账，确

保各个环节均有登记、 各类事项

按时办结，杜绝了超期现象。 对于

投资者来访来电咨询相关事项

的，工作人员尽可能当场答复，不

能当场答复的， 经咨询业务处室

后主动答复投资者， 对于投资者

投诉市场主体的， 山东证监局要

求被投诉市场主体主动与投资者

协商， 并将投诉事项中涉及的违

规行为纳入日常监管， 对于投资

者提出的信访、举报事项，业务处

室核查后书面答复投资者

,

书面答

复一般由法制处室把关， 重要的

还需提交局法律小组研究， 切实

提高了答复的合法性和规范性。

记者了解到，山东证监局还督

促市场主体完善投资者投诉处理

机制， 通过召开监管工作会议、下

发通知、 现场检查等多种方式，要

求辖区市场主体完善投诉处理机

制，并密切跟踪转交市场主体办理

的投资者投诉事项进展情况，对于

在合理期间内不能答复投资者的，

采取约谈负责人等必要措施督促

市场主体及时处理，

2014

年以来，

山东证监局办结“

12386

”证监会热

线投诉事项

202

件， 达成和解的

176

件，和解率约

87%

，切实维护

了投资者合法权益。

据悉， 山东证监局将进一步

加大工作力度， 通过组织投资者

走进上市公司、 加强投资者与市

场主体沟通交流、 采取有效措施

调动自律组织和市场主体工作主

动性等方式， 全方位做好投资者

诉求处理工作。
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中金所三年来投资者咨询

实现零投诉

证券时报记者 程丹

来自中国金融期货交易所

的消息显示，中金所优化投资者

咨询服务三年来，

1600

多次的投

资者咨询实现了零投诉。

中金所相关负责人介绍，在

机制上， 中金所由办公室牵头，设

置投资者咨询专人专岗，专门制定

《投资者咨询管理办法》、《投资者

咨询工作应急预案》、《电话应答

指引》， 建立跨部门会商机制，明

确工作要求与规范， 确保咨询回

复权威性、专业性，并对每一次咨

询及答复予以系统留痕。 在渠道

上，以热线电话为主，电邮、信函、

传真、现场接待等方式作为补充。

在反馈上，基于准确、权威的质量

要求，把效率放在突出位置，咨询

信息流转坚持“

T+0

”，咨询答复力

争“

T+1

”，对于一些集中的常见性

问题，牵头部门专门编制并定期更

新问答手册，有效提高答复效率。

除了咨询外，不少投资者和

中金所的沟通已经参与到金融

期货市场建设中。 上述负责人指

出，一些投资者对新产品会提出

一些建议， 既有推出股指期货迷

你合约等产品创新， 也有实施做

市商制度等业务创新， 既有诸如

放宽各类市场机构参与比例等关

系市场长远发展的思路， 也有像

优化保证金比例等紧密契合市场

现状的呼声， 提供建议的投资者

既有期货公司从业人员， 也有市

场机构投资人员， 投资者对金融

期货市场创新发展高度关注。

值得注意的是， 随着市场行

情的走好， 近来连续几则来自三

线城市投资者的关于某些打着交

易所合作单位旗号的公司提供配

资开户的咨询电话， 引起了中金

所高度警觉。

“过往经验证明，当市场热火

朝天时， 针对一些投资者高涨的

参与热情，极易出现类似伎俩。 ”

中金所相关负责人介绍， 尽管这

些投资者并非金融期货市场客

户， 本着维护市场公平和保护投

资者合法权益的初衷， 中金所坚

持履行“首接责任”，经认真研究

后迅速向地方监管部门通报情

况，共同开展专题研究，并积极协

助相关调查。

张育军出席首届“中国-中亚资本市场论坛”时表示

对接中哈两国资本市场

推动产能与基础设施合作

证券时报记者 朱凯

昨日，首届“中国

-

中亚资本市场论

坛”在哈萨克斯坦阿拉木图举行。中国证

监会主席助理张育军、 证监会国际合作

部主任祁斌， 上海证券交易所总经理黄

红元、 副总经理阙波等中方人员出席了

论坛。

论坛上，中哈两国政府部门、监管

机构、央行及金融机构等负责人就中哈

经济、产能合作、基础设施建设、资本市

场发展及合作前景进行了交流。 论坛重

点围绕中哈两国领导人倡议的“丝绸之

路经济带”、“光明之路”战略框架，就如

何携手搭建中哈资本市场合作展开了

磋商。

张育军在论坛上表示， 今年

5

月

7

日，习主席再次访问哈萨克斯坦，愿意

在平等互利的基础上实现共同繁荣。 张

育军认为，中国目前正在搭建自贸区金

融资产交易平台、国际化原油期货交易

平台，下半年还将实施内地与香港基金

互认，实现“深港通”等，中国资本市场

良好的开放态势，为中哈资本市场合作

奠定了基础。 今后，中哈资本市场能借

力“新丝绸之路经济带”战略，加强合作

深度。

中国是哈萨克斯坦最大的贸易伙伴

之一。在过去不到半年的时间内，两国多

次达成产能和投资合作备忘录，在钢铁、

水泥、有色金属、平板玻璃、炼油、水电、

汽车等领域产能合作以及公路、铁路、油

网、气网、电网等基础设施项目达成的合

作总金额达数百亿美元， 充分证明中哈

经济的互补性和巨大合作潜力。 证券时

报记者了解到，中石油、中石化、中国银

行等一些上市公司已成为赴哈投资的先

行者，并且取得了不菲成果。

产能合作与基础设施建设中蕴藏的

巨大的投融资需求， 这也为资本市场功

能的发挥提供了空间。据论坛介绍，中哈

两国之间已签署了货币互换协议和双边

本币结算与支付协议， 人民币已在哈萨

克斯坦交易所挂牌交易， 人民币与哈萨

克坚戈在中哈两国都已实现直接交易和

兑换，大大便利了两国的投资和贸易，降

低了交易成本， 也为资本市场合作创造

了条件。

祁斌介绍了中国宏观经济和资本市

场的基本情况及转型中的发展机会，探

讨了中哈资本市场合作前景。 祁斌希

望， 中哈资本市场的合作能为中国与中

亚等“一带一路”沿线国家的合作提供成

功范例。

黄红元表示， 作为资本市场的组织

者，上交所将进一步联合证券公司、基金

公司、上市公司等，服务好“一带一路”国

家战略。 欢迎“一带一路”沿线国家的政

府机构和企业， 到上交所市场发行人民

币债券。

央行取消银行间债市债券交易流通审批

证券时报记者 孙璐璐

央行官网昨日发布 《中国人民银行

公告【

2015

】第

9

号》，正式取消银行间债

券市场债券交易流通审批。 依法发行的

各类债券， 在完成债权债务关系确立并

登记完毕后， 即可在银行间债券市场交

易流通，央行不再进行审批。

此公告所涉及的债券，包括但不限于

政府债券、中央银行债券、金融债券、企业

债券、公司债券、非金融企业债务融资工

具等公司信用类债券，资产支持证券等。

据了解， 央行本次取消债券交易流

通审批是对国务院简政放权政策的进一

步落实。

2015

年

3

月国务院发布《关于

取消和调整一批行政审批项目等事项的

决定》中，央行对于银行间债券市场交易

流通审批事项就被列入取消范畴。

根据公告， 全国银行间同业拆借中

心（以下简称同业拆借中心）以及中国人

民银行同意的其他交易场所为债券交易

流通提供服务。同时，同业拆借中心承担

交易数据库职责， 负责集中保存交易数

据电子记录， 同业拆借中心在收到完整

的债券交易流通要素信息后， 应在一个

工作日内按照本公告要求办理债券交易

流通手续。这与此前的

20

日内作出审批

的规定相比，期限大幅缩短。

此次公告明确要求， 债券登记托管

机构应在登记日以电子化方式将债券信

息传输至交易系统， 实现后债券最快可

于登记日当日交易流通， 此举被普遍认

为将进一步提高前后台信息传输效率。

除了流通效率提高外， 公告还强化信

息披露的要求，放开交易限制，改为事后披

露。 其中，投资者可进行以自己发行的债券

为标的的债券回购交易， 资产管理人的自

营账户与其资产管理账户可进行债券交

易，投资者可与母公司或同一母公司下的

其他子公司进行债券交易。 但上述交易发

生后，投资者必须通过交易中心进行信披。

中债资信政策研究部总经理杨勤宇

认为，从影响来看，取消债券交易流通审

批不会有实质性影响。 实际上在调整之

前， 央行对于银行间市场债券的交易流

通审批主要是程序上的步骤， 同时在实

际操作中对于债券的交易流通审批已逐

渐采取自动化方式。

“总体来看，此次公告进一步促进债

券发行后上市流通效率的提高， 也是适

应银行间债券市场不断扩容、 发行量不

断提高的重要举措。 ”杨勤宇说。
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富时将A股纳入新兴市场过渡性指数

证券时报记者 吴家明

英国指数公司富时集团（

FTSE

）昨

日在新闻发布会上表示， 启动将中国

A

股进入全球基准的过渡阶段， 推出

包括中国

A

股在内的两个新的新兴市

场指数。

富时表示，

A

股在新指数中的初始

权重约为

5%

。国际投资者可全面进入

A

股后，权重将增至

32%

。 富时集团表示，

A

股在指数中的权重将与

R/QFII

的总

额度挂钩。新的指数是过渡性指数，当

A

股完全满足

FTSE

对于新兴市场分类的

标准时，这两个包含

A

股的指数将与标

准的富时新兴市场指数进行无缝对接。

富 时和摩根士丹利 资本国际

（

MSCI

） 两大指数公司为全球制定基金

基准的龙头， 旗下主要指数成分股的变

动增减，影响上亿计资金的流动。除了富

时，

MSCI

也正在积极酝酿将

A

股纳入

其指数。再过半个多月的时间，

A

股能否

纳入

MSCI

的谜底就将揭晓。 高盛在最

新报告中指出，

MSCI

在

6

月份宣布将

A

股纳入其基准指数的概率达到

50%

，如

果今年无法加入， 明年

MSCI

将

A

股纳

入其基准指数的概率接近

100%

。 摩根

士丹利资本国际公司去年初曾表示，如

果

A

股纳入

MSCI

新兴市场指数， 可能

会吸引

120

亿美元资金进入

A

股市场。

中金公司认为， 国际指数体系纳入

A

股是大势所趋。 考虑到目前

A

股市场

正在加快开放步伐， 外资投资

A

股的渠

道逐渐增多，额度也逐渐更加灵活，未来

国际指数体系无论是富时还是

MSCI

，逐

步纳入

A

股应该是大势所趋， 只是时间

点的问题。 不过，中金公司还表示，考虑

到目前

A

股市场的投资情绪高涨， 这些

资金带来的影响更多是心理层面， 实际

的影响不大，

A

股当前的趋势更多还是

看国内的资金与流动性的状况。

上周新增A股开户262万

环比上升10%

� � � �中国结算公布的最新数据显

示，上周（

5

月

18

日

~22

日），深沪

两市新增

A

股开户数为

262.14

万户，较前一周上升

10%

。

不过，从放开“一人一户”限制

后， 新增

A

股开户数的统计口径

发生了变化。证监会新闻发言人张

晓军此前曾指出，由于放开限制后

存在“一人多户”的现象，原有的新

增账户数指标已不能准确反映投

资者人数规模变化情况，请广大投

资者注意相关数据的口径。

而为更准确地反映投资者入

市情况，

5

月份开始，中国结算开

始公布一周投资者情况统计表。

最新数据显示， 上周新增投资者

数量

89.66

万，其中自然人

89.52

万，非自然人

0.14

万，已开立

A

股账户投资者数

8337.06

万。 投

资者数量是指持有未注销、 未休

眠的

A

股、

B

股、信用账户、衍生

品合约账户的一码通账户数量。

数据还显示， 上周持仓账户

数为

6634.42

万户， 交易账户数

为

4483.17

万户； 持有

A

股的投

资者数为

4484.65

万， 交易

A

股

的投资者数为

2916.14

万， 也均

较前一周有所上升。 （曾福斌）

全球股市高唱狂欢曲 泡沬化预警声起

证券时报记者 吴家明

美股、欧股、

A

股，现在连日本股市

也加入了全球股市盛宴，创下近

15

年以

来的新高。 随着各国主要指数接二连三

地创出新高， 市场关于全球股市泡沫的

讨论也不绝于耳。

股市狂欢曲

说到最牛股市，当然是

A

股市场。 今

年以来， 上证综指和深证成指的累计涨

幅已经达到

51.82%

和

53.46%

， 被称为

“神创板” 的创业板指数涨幅更达到

145.8%

。 另据海外媒体报道，截至上周

深圳股市的总市值达到

25

万亿元，超过

了香港和伦敦跃居全球第

5

位。

A

股市

场的狂热传到香港市场， 恒生指数累计

涨幅也接近

20%

。

美股牛市已进入第七年， 道琼斯指

数、标普

500

、纳斯达克指数仍旧呈震荡

向上走势， 道琼斯指数和标普

500

指数

近日再创收盘新高。正所谓风水轮流转，

一直表现都弱于美国股市的欧洲股市，

今年年初开始有所起色， 其中德国和法

国股市今年以来也累计上涨近

20%

，英

国富时

100

指数和德国股市

DAX

指数

一度创下历史新高。 美银美林此前的调

查显示，有

63%

的基金经理认为，在未

来

12

个月内，他们最想投资的地区是欧

洲，这是美银

2001

年推出此项调查以来

最高的看多欧洲市场比例。 而在今年

1

月，这个比例仅为

18%

。

如今，日本股市也开始迎头赶上。经

历

8

连涨之后， 日经

225

指数已经涨至

20347

点， 再度创下近

15

年以来的新

高。截至上周，日本东京证交所主板股票

合计市值增至

5.91

万亿美元，回升到上

世纪

80

年代日本资产泡沫期的巅峰水

平。 富时全球指数（

FTSE All-World

）近

日一度突破

290

点，触及历史最高水平。

自

2009

年

3

月以来，该指数已经累计上

涨

160%

。 世界交易所联合会（

WFE

）数

据更显示，全球股市市值不断创新高，截

至

4

月底就已经达到

74.7

万亿美元，规

模已超过国际货币基金组织预估今年全

球

GDP

的总量。

投身还是观望？

在一片欢闹声中， 越来越多的投资

者和资金投入其中， 这时应该继续投身

还是观望？

其实，在创下历史新高之后，欧洲股

市率先出现一定程度的回调， 德国股市

DAX

指数从最高的

12390

点回调至目

前的

11740

点左右。 “股神”巴菲特有个

“巴菲特指标”， 这一指标透过股票总市

值和

GDP

之间的平衡，以衡量股价是否

过热。目前全球股市市值与

GDP

比率已

经超过

100%

， 全球股市市值曾在

1999

年、

2007

年创下两波高峰， 推升巴菲特

指数突破

100%

。

于是，“股市还能牛多久”，也就成为

投资者内心最为忐忑的问题。

预测股市还能牛多久或许有些难度，

但波动性增大却是不争的事实。资管规模

9340

亿美元的北方信托首席投资策略师

吉姆表示，投资者在市场所见是对未来的

一个预期，今年全球金融市场的波动性会

更大，投资者应该有所准备。 有分析人士

表示， 股市的上涨和回调都是正常的，投

资者要理性对待，避免被波动性较大的行

情吓倒，被牛市的步伐踩伤。

花旗集团在最新报告中则警告，由

于资金泛滥， 全球许多金融商品已出现

（或接近）泡沬化现象。

当然， 也有一些机构大佬对后市看

法较为悲观。 法国巴黎银行经济学家

Richard Iley

在研报中表示，过多非理性

的动物精神和不可持续的杠杆增长暂时

仍将推动市场继续向上。然而，疯狂持续

得越久，最终的修正就越有可能发生。法

国市场分析师

Marc Touati

预言，今年秋

天金融市场将再度“崩盘”，因为根据历

史经验，每

7

年就会爆发一次重大危机。

五

指数代码 指数简称 收盘 涨幅 指数代码 指数简称 收盘 涨幅

３９９００１

深证成指

１６９０３．４７ ３．３８％ ３９９３１１

国证

１０００ ６０５３．６４ ２．５３％

３９９００５

中小板指

１１５６４．４３ ３．８０％ ３９９３１４

巨潮大盘

５２９６．７２ １．９２％

３９９００６

创业板指

３６１８．２３ ４．３３％ ３９９３１５

巨潮中盘

７６５６．３６ ３．１８％

３９９３３０

深证

１００ ５７７７．５６ ２．７７％ ３９９３１６

巨潮小盘

８５７５．１９ ３．３５％

３９９００７

深证

３００ ６８４７．２３ ３．３０％ ３９９５５０

央视

５０ ６６３８．４７ ２．２８％

３９９１０３

乐富指数

９０３０．０３ ２．１５％ ３９９３７９

国证基金

９３４２．８８ １．７５％

３９９３０１

深信用债

１４１．０３ －０．０２％ ３９９４８１

企债指数

１２８．６５ ０．０１％
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